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FECHA: Marzo 24 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Falló asalto: poli hirió a malo” 

 
“Fuego consumió mil hectáreas en solo 3 meses” 

 “Inicia operativo carretero en el territorio estatal” 

 “Balnearios recibirán a 800 mil visitantes” 

 
“Prevé TEEH alza en acusaciones” 

 
“Protección al agua” 

 
“No circula fines de semana” 

 
“Arrecian incendios” 

 
“¡A disfrutar de Hidalgo! Llaman guías turísticos” 

 
“Migrantes saturan morgue en Arizona” 

 
“Urgen al País 112 rellenos” 

 “Negocian en Guerrero reponer pago a integrantes de la CETEG” 

 “La participación social, limitada en la reforma de comunicaciones” 

I N S T I T U C I O N A L  

Crónica- Exponen consejeros del IEEH avances rumbo a la contienda: Durante la segunda sesión ordinaria de 
marzo en el Instituto Estatal Electoral (IEEH), se dio lectura ante el Pleno del Consejo General al informe de la Comisión 
Especial de Precampañas, relativo a los Procesos Partidistas de Selección y Postulación de Candidatos. Asimismo se 
aprobó por unanimidad de los consejeros electorales el dictamen relativo al exhorto para que los observadores 
electorales den importancia a rendir su informe sobre las distintas etapas del proceso electoral. Por otra parte el 
consejero Joaquín García Hernández reportó que al momento el avance de notificación es de 23.89 por ciento y el de 
capacitación es del 20.02 por ciento, de los ciudadanos insaculados que participarán como posibles funcionarios de casilla 
el próximo 7 de julio. En su participación la consejera Isabel Sepúlveda Montaño ante el pleno del Consejo General 
informó los pormenores en materia de Radio y Televisión sobre la campaña institucional de difusión electoral durante el 
periodo comprendido del 8 de febrero al 19 de marzo. (Rosa Gabriela Porter, pagina 05) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Criterio- Elegirá el PT hoy a candidatos: L´estrade: El Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo elegirá hoy a seis de sus 
candidatos que competirán en la próxima contienda, donde se renovará el Congreso local; sin embargo, la coordinación 
estatal se reservará dichos resultados para mañana. En esta elección podrán votar únicamente los miembros afiliados al 
PT en los distritos electorales de Pachuca I, Pachuca II, Tulancingo III, Tepeji del Río V, Tenango de Doria X y en el de 
Huejutla XIII, donde se elegirán a los candidatos. De acuerdo con Mariano Torres L’estrade, integrante de la 
coordinadora estatal del partido, los militantes tendrán que presentarse con credencial de elector así como la de afiliación 
y entregar una copia simple de las mismas en la mesa de registro. Cabe señalar que los resultados tendrán que ser 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com/
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
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ratificados el próximo 26 de marzo, por la Convención Electoral Nacional del PT. Por acuerdo de la coordinadora, será 
este lunes que en una conferencia de prensa den a conocer los resultados de dicha elección dominical. En los otros 12 
distritos electorales se evaluará la posibilidad de registrar candidatos. Cabe señalar que el PT ha sido el primer partido 
político en realizar el proceso para seleccionar candidatos, ya que los demás lo harán en abril. (José Antonio Alcaraz, 
pagina 05) 

Criterio- Se deslinda Rico como candidato: Al tiempo de desmarcarse para contender por alguna diputación local, 
Marco Antonio Rico Mercado explicó que ninguno de los secretarios del Comité Ejecutivo Estatal (CEE) del PRD está 
imposibilitado de registrarse como precandidato. A dos días de que se cierre este proceso, el secretario general del sol 
azteca consideró que si los secretarios deciden registrarse tendrían que renunciar definitivamente, aunque esto quedará a 
consideración de ellos; es decir, solicitarían licencia para separarse del cargo. Hasta el momento, dijo, no se tiene 
conocimiento que alguno de los 13 secretarios que integran el CEE perredista hayan solicitado su separación del cargo 
para registrarse como precandidatos. “Es un derecho como militante y ciudadano votar y ser votado. Simplemente la 
cláusula es que se separen del cargo, es correcto ética y legalmente. Si tienen la intención de registrarse están en su 
derecho”, señaló Rico Mercado. En caso de que algún secretario del comité decida renunciar, lo tendrá que hacer saber a 
la mesa directiva del consejo estatal para que, posteriormente, sean los más de cien consejeros estatales quienes 
deberán buscar a los sustitutos. Hace unos días la fundadora del PRD en Hidalgo, Teresa Samperio León, hizo un llamado 
a los integrantes del CEE para que eviten dejar su encomienda “por la aventura de buscar una candidatura”. Esto, luego 
de que en elecciones anteriores se ha dado el caso que medio comité pide licencia para separarse del cargo, dejando a 
medias los trabajos de las respectivas áreas en el PRD; por ello señaló que tendrán que ser conscientes de cumplir con 
su encomienda que se les dio como secretarios del partido. Samperio León recordó el caso de Ramón Flores Reyes, 
actual diputado local del PRD, quien dejó la secretaría general en pleno proceso electoral para contender por una 
candidatura plurinominal, la cual lo llevó al Congreso local. (José Antonio Alcaraz, pagina 05) 

Criterio-Recuerda el PRI a Colosio: Durante el XIX aniversario de la muerte Luis Donaldo Colosio se realizaron 
diversas actividades para recordar al destacado priísta; por la mañana se colocó una ofrenda floral en el busto ubicado en 
el boulevar del mismo nombre. Ricardo Crespo Arroyo, presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, expresó que tras 
casi dos décadas de muerte, los conceptos siguen vigentes y en México los priístas trabajan para dignificar a la política. 
Por su parte, Oziel Serrano Salazar, presidente de Fundación Colosio filial Hidalgo, expresó su beneplácito por los 
resultados obtenidos por los eventos realizados para recordar esta fecha trascendente para el PRI. Por la mañana, en las 
instalaciones del PRI, se realizó la magna conferencia titulada: El priísmo del Siglo XXI, que dicto José Monroy Zorrivas. y 
por la tarde, en Tlahuelilpan, Amelia Olguin Vargas ofreció la conferencia Colosio, 19 años después”, ambos 
conferencistas formaron parte del equipo de trabajo del homenajeado. En Mineral de la Reforma, Alejandro Lambretón 
Narro dictó la conferencia Vida y pensamiento de Colosio, ante más de 500 priístas. En su oportunidad, Serrano Salazar 
dijo que la imagen y el recuerdo de Colosio permitieron al PRI mantenerse unido y cohesionado en torno a su liderazgo y 
que su legado seguirá vigente en México. (Redacción, pagina 05) 

Uno más Uno-Deben partidos entregar información de sus actividades a ciudadanos : Los partidos políticos 
tienen la obligación de entregar toda la información sobre sus actividades y militantes que los particulares les requieran a 
través del Instituto Federal Electoral (DM) y sin posibilidad de inconformarse para negar o retrasar su entrega. Así lo 
informó el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en un comunicado donde se detalla que a 
consecuencia de las tres jurisprudencias emitidas por su Sala Superior, dicha medida es obligatoria para los partidos y las 
autoridades electorales. Con la pre-misa de que es necesario garantizar el derecho de los ciudadanos a conocer la 
información de carácter público que poseen los partidos políticos como sujetos obligados por la ley, y en su calidad de 
entidades de interés general, el máximo tribunal electoral emitió las jurisprudencias que evitan la opacidad en ellos. Las 
disposiciones contenidas en el Reglamento del IFE en Materia de Transparencia y Acceso a la Información Pública 
señalan que los partidos deben poner a disposición del organismo para su difusión en Internet, la información 
relacionada con su padrón de afiliados o militantes y los convenios de participación que celebren con organizaciones de la 
sociedad civil. 'Parabién, están obligados a publicar los límites a las cuotas voltarias y personales que los candidatos 
podrán aportar exclusivamente a sus campañas en el ámbito federal, así como el listado de 1 aspirantes a las 
precampañas y campañas políticas federales. El Comité Información del IFE tiene ad mas entre sí funciones al requerir a 
los partidos políticos la información que posean y que esté vinculada con la atribuciones que legalmente corresponden al 
Instituto. Jurisprudencia 12/2012, aprobada el 16 de mayo del 2012, el pleno de la Sala Superior establecida está 
facultado para emitir las medidas para materializar el derecho a la información de los ciudadanos. (Redacción, pagina 
17). 
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El sol de Hidalgo-Frente Juvenil Revolucionario tiene capacidad y experiencia: Pachuca, Hidalgo.- A un mes de 
haber tomado posesión como dirigente estatal del Frente Juvenil Revolucionario (FJR), Roberto Núñez Vizzuett, anunció 
que como primera tarea se renovará su Comité Directivo Estatal y se definirán las carteras acéfalas de Pachuca, Mineral 
del Monte y Jacala. A finales de marzo, presentará una organización con 84 presidentes de comités municipales y 18 
distritales, "va a haber algunas personas con mucha experiencia y algunas caras nuevas". Se tomarán en cuenta las 
propuestas de la estructura para que elijan a sus representantes municipales y distritales, aseguró Núñez Vizzuett, no se 
trata de remover a nadie de sus funciones a menos que así lo soliciten, "la verdad el equipo que nos dejó nuestro 
antecesor Antonio Lechuga, es un equipo consolidado y de chavos muy preparados que le tienen cariño al partido", 
destacó.  El líder juvenil, manifestó que este encargo es el que más disfruta, al mencionar sus trabajos anteriores como 
secretario privado, regidor, secretario municipal y asesor en la Secretaría de Finanzas, "no lo veo como trabajo, me 
permiten hacer lo que más me gusta", consideró que tiene una gran responsabilidad con los jóvenes, por lo cual 
trabajará afanosamente para entregar buenas cuentas. En ese sentido, adelantó que está en pláticas con la dirigencia de 
este instituto político para emprender proyectos que beneficien a este sector de la población, "trabajamos por todos, no 
sólo por los priistas", considera que los jóvenes son el pilar más fuerte que tiene el partido y la sociedad. El FJR es 
incluyente, aseveró, por lo cual trabaja conjuntamente con los Jóvenes Colosistas, Juventud Popular Revolucionaria, 
Vanguardia Juvenil Agrarista y otras organizaciones adherentes al partido tricolor; Roberto Núñez percibe el apoyo de sus 
dirigentes e integrantes, así como de los jóvenes quienes, a su parecer, ven a esta organización como una puerta hacia la 
política. En próximos días visitará cada uno de los municipios, además de la creación de subsecretarías para enlaces 
universitarios y de bachillerato, con las cuales se pretende tener mayor acercamiento con las nuevas generaciones y 
atraerlas para que participen en las actividades del partido; para ello, opinó deben ver en el PRI, un partido que se 
renueva cada día y se identifiquen con quien los representa, "tenemos un presidente del Comité Directivo Estatal joven, 
Ricardo Crespo, de los más jóvenes en la República y contamos con un gobernador priista, Francisco Olvera Ruiz, que 
nos está apoyando a los jóvenes". Está consciente que los discursos y la ideología es lo último que los convence. Los 
jóvenes son tomados en cuenta en la coalición PRI-PVEM rumbo a la renovación del Congreso del Estado, motivo por el 
cual la celebra, y como líder pondrá su mayor empeño para que haya candidatas y candidatos menores de 35 años, 
aunque mencionó que no sólo es cuestión de porcentaje y equidad, sino de trabajo, que muestren capacidad y vocación 
de servicio, "es cuestión de trabajo y no de edades", reiteró. Finalmente, invitó a la militancia y la juventud a asistir a la 
toma de protesta de la nueva dirigencia de Pachuca, el próximo miércoles 20 de este mes, a las seis de la tarde, en las 
instalaciones del Comité Estatal del PRI. (Redacción, pagina 13)  

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

Síntesis-Prevé  el TEEH mas quejas en estos comicios: El mayor conocimiento que tienen los ciudadanos de sus 
derechos electorales y la mejor preparación que poseen los actores políticos son elementos que podrían disparar el 
número de inconformidades que se presenten ante las instancias electorales durante el presente proceso comicial para 
renovar el Congreso del estado. Así lo expuso Alejandro Habib Nicolás, presidente del Tribunal Electoral del Estado de 
Hidalgo (TEEH), quien destacó que pese a que el actual proceso de elección de diputados locales es intermedio y 
aparentemente no es de mayor atractivo para el electorado, se prevé se incrementen las impugnaciones debido a la 
madurez de la población y de quienes se dedican a la política. "A cada elección las inconformidades han ido a la alza 
aunque históricamente en las elecciones intermedias para renovar al congreso del estado presenta un menor grado de 
impugnaciones y habría que ver ahora qué ocurre en esta, ya que los partidos políticos cada vez se capacitan y luchan 
más por ganar espacios y hacen uso de las herramientas jurídicas y recursos a los que tienen derecho". Habib Nicolás 
añadió que en estos momentos sería adelantado dar algunas cifras, pero no descartó que los factores antes referidos, así 
como por el interés que ha demostrado la población por hacer valer sus derechos electorales, influya para que se 
incremente el número de inconformidades ante la instancia a su cargo. Así también el funcionario electoral, señaló que el 
Tribunal Electoral del Estado, se encuentra listo para atender y resolver todas las inconformidades que puedan 
presentarse antes, durante y aún después de las elecciones del 7 de julio, además de manifestar que finalmente todo 
depende del margen en el número de votos que logre el partido ganador de su más cercano seguidor. "En el Tribunal 
hemos trabajado de manera permanente y también nos hemos capacitado por lo que en estos momentos están 
integradas las ponencias y se tiene contratados a los proyectistas que nos van apoyar, se cuenta ya con el personal 
eventual, ya iniciamos la capacitación correspondiente y estamos atentos a lo que los partidos políticos, ciudadanos y en 
su momento los candidatos puedan promover a favor de sus derechos". (Jaime Arenalde, pagina 03) 
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Plaza Juárez-Ciudadanos pueden pedir información pública a partidos políticos: TEPJF: Emite tribunal 3 
jurisprudencias que obligan a institutos a entregar contenidos a particulares. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) informó a los ciudadanos que pueden solicitar "información de carácter público" a los partidos 
políticas porque son entidades de interés general. La Sala Superior del TE-PJF ha emitido tres jurisprudencias que obligan 
a los partidos a entregar —por la vía del Instituto Federal Electoral (IFE)— los contenidos que les sean requeridos por 
particulares. Las jurisprudencias son criterios de aplicación obligatoria, producto de tres sentencias resueltas en el mismo 
sentido. En e1te caso, el objetivo es evitar la opacidad en los institutos políticos. El Reglamento del IFE en Materia de 
Transparencia y Acceso a la Información Pública establece que los partidos políticos deben poner a disposición del 
organismo, para su difusión en Internet, la información relacionada con su padrón de afiliados o militantes, los convenios 
de participación que celebren con organizaciones de la sociedad civil, los límites a las cuotas voluntarias y personales que 
los candidatos podrán aportar exclusivamente a sus campañas en el ámbito federal, así como el listado de los aspirantes 
a las precampañas y campañas políticas federales. El Comité de Información del IFE tiene entre sus funciones la de 
requerir a los partidos políticos la información que posean y que esté vinculada con las atribuciones que legalmente 
corresponden al Instituto. En la Jurisprudencia 12/2012, aprobada el 16 de mayo de 2012, el TIPJF necesarias para 
materializar el derecho a la información de los ciudadanos, además del respeto a los principios de máxima publicidad, 
facilidad de acceso, exhaustividad en la búsqueda y entrega, cuando se trate de información pública en poder de los, 
partidos políticos. El Comité podrá tomar las medidas que considere pertinentes para localizar la información solicitada 
mediante la instrucción a los sujetos obligados para que calendaricen, bajo su propia iniciativa y determinación, los 
.plazos en los que podrán generar los da-tos que les fueron requeridos y ponerlos a disposición del IFE para su remisión 
al ciudadano interesado. En la Jurisprudencia 13/2012, aprobada el mismo día, se puntualiza que sólo las causas de 
fuerza mayor justificadas eximen a la autoridad responsable de garantizar el derecho a la información, el cual es 
fundamental, y, por tanto, su observancia debe ser cumplida a través de procedimientos ágiles, claros y expeditos. Los 
magistrados del TE-PJF determinaron que la manifestación de circunstancias que no constituyen causas de fuerza mayor 
probadas, no exime a las autoridades responsables de cumplir con su obligación, pues ello trastoca-ría el ejercicio 
efectivo de un derecho fundamental. • En la Jurisprudencia 20/2012, dictada el 4 de julio del año pasado, se indica que 
los sujetos obligados carecen de legitimación para imponer un recurso de revisión que tenga como propósito combatir las 
resoluciones del Comité de Información del IFE, por medio de las que se les ordene entregar la información que les fue 
solicitada por los ciudadanos. (Redacción, pagina 07) 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Rechazan campaña de consejero Baños: El consejero electoral del Instituto Federal Electoral (IFE), Marco 
Antonio Baños Martínez, se reunió ayer en la capital hidalguense con representantes de medios de comunicación locales y 
nacionales en un encuentro “informal”. En todo momento, su asistente personal, que impidió se le tomaran fotografías, 
recalcó que no se trataba de un acto de campaña del consejero sino de una plática para tener un acercamiento con los 
medios informativos. La reunión se realizó en un restaurante de la capital hidalguense pasadas las tres de la tarde y en 
todo momento su asistente impidió incluso que se les tomarán fotografías o se entrevistara al funcionario del IFE bajo el 
argumento de que no se trataba de una conferencia de prensa, sino de un “acercamiento”. El historial. Baños Martínez 
es originario de Pachuca y fue designado consejero electoral el 8 de febrero de 2008. Es licenciado en Derecho por la 
Universidad Autónoma Metropolitana, se tituló con la tesis Instituto Federal Electoral: nuevas autoridades encargadas de 
la preparación, desarrollo y vigilancia de las elecciones. De acuerdo con datos del IFE, entre febrero y septiembre del 
2008 Marco Antonio Baños se desempeñó como presidente de la Comisión del Registro Federal Electoral. Durante el 
Proceso Electoral Federal 2008-2009, presidió la Comisión de Capacitación y Organización Electoral. Fue presidente la 
Comisión Temporal para realizar las investigaciones y estudios técnicos que permitan determinar la viabilidad o no de 
utilizar instrumentos electrónicos de votación en los procesos electorales federales, de diciembre del 2009 a julio del 
2010. De febrero de 2010 al mismo mes de 2011 presidió la Comisión de Quejas y Denuncia. A partir de agosto hasta 
diciembre del 2011, fue Presidente de la Comisión del Registro Federal Electoral. En agosto del mismo año concluyó su 
presidencia en la Comisión de Capacitación Electoral y Educación Cívica, iniciada el mismo mes del 2010. Entre julio del 
2011 hasta marzo del 2012 fue presidente de la Comisión temporal de Revisión del Anteproyecto de Presupuesto del IFE 
para el Ejercicio Fiscal 2012. Función actual. Es presidente de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos, y en 
consecuencia del Comité de Radio y Televisión, así como del Grupo de Trabajo integrado para dar seguimiento a los 
procedimientos de revisión y resolución de Informes Anuales que presenten los partidos correspondientes al ejercicio 
2010. Hace apenas unos días el Instituto Federal Electoral dio a conocer la creación del grupo de trabajo para dar 
seguimiento a los procedimientos de revisión y Resolución de los Informes Anuales que presenten los partidos políticos 
sobre el ejercicio 2012. El acuerdo publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) indica que el grupo será 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/72f6ebdd48c43a9f352891b0530a6513
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/72f6ebdd48c43a9f352891b0530a6513
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/72f6ebdd48c43a9f352891b0530a6513
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/72f6ebdd48c43a9f352891b0530a6513
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integrado por los consejeros electorales Marco Antonio Baños Martínez quien fungirá coordinador, Lorenzo Córdova 
Vianello, Alfredo Figueroa Fernández, Francisco Javier Guerrero Aguirre y Benito Nacif Hernández. El documento señala 
que los consejeros electorales podrán formular observaciones a las tareas de revisión de los informes y en su caso, hacer 
recomendaciones a la Unidad de Fiscalización respecto de lo que consideren pertinente. Aclara que en ningún caso, 
podrán ordenar o tomar decisiones que vinculen la actuación de dicha unidad, salvaguardando con plenitud su autonomía 
de gestión. La ley. El actual consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés Zurita, fue electo en 2008 y su gestión 
termina el año entrante. El Instituto Federal Electoral es un organismo público, autónomo y permanente encargado de 
organizar las elecciones federales, es decir, las referentes a la elección del residente de la República y de los diputados y 
senadores. La Constitución Política establece que en la conformación del IFE participen únicamente ciudadanos y 
representantes del Poder Legislativo de la Unión y de los Partidos Políticos Nacionales, por lo que le otorga independencia 
para su funcionamiento y toma de decisiones, así como personalidad jurídica y patrimonio propios. Los integrantes del 
Consejo General con derecho a voz y voto son un consejero presidente (durará en su cargo 6 años y podrá reelegirse una 
sola vez) y ocho Consejeros Electorales (durarán nueve años, su designación será escalonada y no podrán reelegirse). 
(Alejandro Reyes, pagina 08) 

El Independiente- Carecemos de infraestructura hotelera para tianguis turístico: Olvera: Hidalgo no cuenta 
con la infraestructura hotelera suficiente para albergar un tianguis turístico, admitió el gobernador Francisco Olvera Ruiz 
al considerar innecesario que la entidad sea sede del encuentro. El principal objetivo es el impulso a la promoción y 
comercialización de productos y servicios turísticos de México que permiten incrementar los flujos de visitantes 
provenientes de mercados nacionales e internacionales. Este año tuvo lugar en Puebla, donde interactuaron compradores 
nacionales e internacionales con toda la industria turística mexicana. Hidalgo participó en esta estrategia en la que 
ofreció destinos locales. El mandatario remarcó que no es factible que la entidad compita por la sede del encuentro 
anual. “Lo llevan a destinos que tienen ventaja en hotelería. No tendríamos las instalaciones para albergar la cantidad de 
expositores y personas que vienen a ver el tianguis. No estamos en condiciones, pero sí iremos a todos para aprovechar 
nuestro potencial.” Por otra parte, aseguró que en Semana Santa habrá 100 por ciento de ocupación, principalmente en 
balnearios de la entidad. Afirmó que su gobierno está empeñado en dar difusión al corredor de las haciendas y pueblos 
mágicos, pero fundamentalmente en mejorar los servicios de hotelería y restaurantes “para que las personas tengan 
confianza en venir”. Olvera Ruiz dijo que la remodelación del centro histórico de Pachuca está avanzada, con lo que 
pretenden hacer del primer cuadro capitalino un destino cultural atractivo para visitantes. (Gerardo Neria, pagina 04) 

Uno más Uno-Reformar protección del agua buscara el Congreso Local: Ante el año seco que se espera en 
Hidalgo, el congreso local buscará reformar la ley estatal de agua y alcantarillado para sancionar a quienes incurran en 
algún delito por el des-abasto en alguna región así lo indicó Ramón Ramírez Valtierra presidente de la mesa de trabajo de 
la LXI Legislatura. Dentro de las propuestas que se manejarán en la próxima sesión legislativa, se contempla mejorar la 
cultura del agua, la cual comprende diferentes programas de difusión, educativos, culturales y académicos entre los 
escolares en la entidad. De acuerdo con Ramírez Valtierra el procesa de cloración del agua en Hidalgo deberá realizarse 
de manera vigilada en todas las tomas de agua en coordinación con la Comisión de Agua y Alcantarillado del Sistema 
Inter Municipal (CAASIM) para sancionar a quienes desperdicien del vital líquido de una forma más seria. Aunque no 
reveló las medidas de sanción a quienes incurran en el desperdicio del agua, el líder del congreso local aseguró que se 
busca revertir la tendencia de desperdicio de agua causado principalmente por la falta de cultura de la gente. La vigente 
ley estatal de agua y alcantarillado de Hidalgo fue promulgada en marzo de 2012 con el objetivo de cuidar y proteger el 
agua a través de la cloración, sin embargo el congreso buscará reformarla para incrementar las sanciones al descuido y 
desperdicio del agua. (José Ignacio García, pagina 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Plaza Juárez-PRI promueve participación con la Cruz Roja: La labor de la Cruz Roja Mexicana es noble y loable, 
garantiza el buen ejercicio de los recursos", expresó Ricardo Crespo Arroyo, presidente del PRI en Hidalgo, acompañado 
de Mabel Gutiérrez Chávez, secretaria general, en el mareo del arranque de la colecta anual de esa dependencia, que 
inició el 15 de marzo y finaliza el 1,7 de abril, en el Comité Directivo Estatal de este instituto político Crespo Arroyo, habló 
de la importancia de cooperar con la Cruz Roja,. La Cual en casos de accidente tiende la mano a quienes requieren de 
atención medica, así como lo hace con personas de escasos recursos y además este organismo ofrece  otros servicios 
como lo son análisis clínicos, "todas sus acciones son en beneficio de la población” aseguró el dirigente estatal, por lo que 
exhortó a los integrantes del Revolucionario Institucional y a la sociedad hidalguense a participar con sus donativos, y "a 
dar el corazón". En su oportunidad, José Saade Kuri, titular de la delegación Hidalgo de la Cruz Roja Mexicana, aseveró: 
"Cada moneda se utiliza de manera óptima y transparente", al agradecer la colaboración de los secretarios de 
organizaciones y sectores del partido tricolor, a quienes señaló que para 2013 se pretenden 'superar los seis millones de 
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pesos recaudados el año pasado y para ello 'se impusieron como meta llegar a siete millones de pesos, los cuales se 
destinarán a las 16 delegaciones de la entidad para dar mantenimiento a las clínicas ubicadas en Pachuca y Tulancingo, 
así como a las ambulancias que brindan servicio a la sociedad. Expuso, Saade Kuri, durante los años de su administración 
se ha renovado el parque vehicular del organismo con 60 ambulancias de modelo reciente, con las que se han brindado 
más de 17 mil servicios por año y con un equipo de 384 socorristas que presta auxilio a los hidalguenses. También 
planteó que para este año se tiene el proyecto de establecer nuevas delegaciones en los municipios de Zempoala y 
Jacala. Señaló que la Cruz Roja está trabajando en la implementación de tecnología de punta en sus clínicas y en ese 
sentido firmó un acuerdo de colaboración con el gobernador Francisco Ruiz, junto a Guadalupe Romero, presidenta del 
Sistema DIF en el estado, para la remodelación del hospital de Tulancingo que tiene más de 65 años y para esta acción 
colocaron la primera piedra, hasta momento se concluyó una de tres etapas, informó el delegado en la entidad. Al. 
Evento asistió I lector Carreto Díaz, delegado en Pachuca de la Cruz Roja, asi como los dirigentes de las organizaciones y 
sectores del PRI estatal. (Redacción, pagina 08) 

El Sol de Hidalgo-Aprobaron la creación de la maestría en salud pública: Pachuca, Hidalgo.- En sesión del 
Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), se aprobó, por unanimidad, la creación 
de la maestría en Salud Pública que se impartirá como parte de la oferta educativa de posgrado del Instituto de Ciencias 
de la Salud (ICSa). El nuevo posgrado tiene como misión formar profesionales con sólido sustento ético y humanístico 
con la capacidad de integrarse equipos de trabajo para analizar, dirigir y responder a los retos que la salud pública le 
impone en sus ámbitos laboral y social, así como ser líderes en el desarrollo de proyectos de investigación operativa con 
legítimo compromiso social que permita la solución de problemas relacionados con la salud de la población en los ámbitos 
nacional e internacional. Al presentar el programa de posgrado Graciela Nava Chapa, secretaria académica del ICSa, 
subrayó que surge en respuesta a la necesidad de formación de recursos humanos para la salud.  Asimismo, indicó que 
las instituciones de salud, ante la creciente prevalencia de enfermedades no transmisibles y de las lesiones tienen un 
gran reto, por ello la formación de profesionales en gerencia y administración en servicios de salud es una necesidad 
para mejorar la operación y eficiencia del sistema de salud. Entre los puntos abordados durante la sesión se tomó 
protesta a 45 nuevos consejeros y consejeras con derecho a voz y voto quienes fueron electos con transparencia y 
mediante un proceso de elección democrático los primeros días de marzo de este año, informó el rector Humberto Veras 
Godoy en su carácter de presidente del máximo órgano colegiado de la UAEH. El rector universitario agradeció a las y los 
consejeros salientes por sus valiosas aportaciones al cuerpo colegiado de esta casa de estudios, a quienes conminó a 
seguir sumando sus esfuerzos en beneficio del crecimiento institucional.. También el pleno aprobó en lo general la 
adición de la fracción X al artículo 9 del Capítulo III del Estatuto General de la Autónoma de Hidalgo. Al dirigir su 
mensaje, el rector Humberto Veras Godoy exhortó a los nuevos integrantes del Consejo Universitario a coadyuvar y 
asumir su compromiso en beneficio del desarrollo y crecimiento de la Autónoma de Hidalgo. (Redacción, pagina 08) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que el consejero Marco Antonio Baños Martínez, quien estuvo ayer por Pachuca, llegó con pocas ganas de atender 
a quienes acudieron a la rueda de prensa o mejor dicho al “acercamiento” que convocó y es que quiere ser el nuevo 
titular del Instituto Federal Electoral pero en todo momento su asistente impidió el trabajo periodístico de los 
reporteros y fotógrafos lo que obviamente fue mal visto y se ganó a pulso el rechazo de los asistentes a quienes 
prácticamente les hicieron perder el tiempo. 
 
: Que los robos a casa habitación en Actopan siguen a la orden del día sin que la autoridad municipal haga algo para 
enfrentar la ola delictiva. La población del lugar está bastante molesta con el edil Gregorio Hernández y con el 
supuesto director de seguridad municipal, José Luis Mejía García, un chofer improvisado como policía. La ineptitud con 
que ambos personajes se desenvuelven es, simplemente, aberrante. 
 
: Que el día de hoy en el Partido del Trabajo (PT) arranca con su selección de precandidatos y ruegan por que les 
alcance para mantenerse vigentes pues actualmente se encuentran muy debilitados en capital, político, aseguran que los 
cacicazgos de Arturo Aparicio y Mariano L´strade contribuyen a esta merma pero confían en que la alianza con 
Morena brinde oxigeno a este partido que buena falta le hace ya que sus cuadros están más quemados que una 
chinampina. 
 
: Que el próximo mes por fin se entrega la iniciativa de reforma a la Ley del Transporte para Hidalgo, esta ley 
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busca mejorar el panorama legal para el servicio el ramo en la entidad, sin duda es un tema toral y que tenía que 
modernizarse de acuerdo a las necesidades actuales de los usuarios que, dicho sea de paso, deben ser lo más importante 
en estas modificaciones y así evitar que los concesionarios mantengan los vicios actuales en el sistema de transporte 
estatal, además se tocará el tema del Tuzobús importante proyecto para el estado. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“Tenemos resultados interesantes sobre todo en el desmantelamiento de bandas dedicadas a asalto en caminos 
federales; el problema se ha presentado específicamente en el estado de México, en la zona colindante con el estado de 
Hidalgo” 
 
Adalberto Barrales 
Delegado de la Policía Federal en Hidalgo 
 
“Sabemos que ya es un incendio forestal, hay arbolado adulto involucrado, hemos enviado brigadas de Conafor, 
Semarnarth, personal de Pachuca, y al Ejercito este incendio se está propagando por el factor viento que es enemigo a 
vencer” 
 
Miguel García Conde 
Subsecretario de Protección Civil Hidalgo 
 
“Hemos recorrido todo el estado para dejar el anteproyecto de ley con los transportistas, en Huejutla recogimos algunas 
inquietudes y en esta semana visitaremos las demás regiones para recabar las opiniones del gremio” 
 
Roberto Terán Contreras 
Director del Instituto del Transporte. 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Contar con un excelente servicio que propicie bienestar para quienes acuden de visita al estado en el periodo vacacional 
que inicia es el objetivo de los guías turísticos en la entidad, los cuales recibieron capacitación y especialidades en temas 
específicos para alcanzar dicho objetivo. En la estrategia de atención también estuvieron involucrados policías, quienes 
deberán mostrar el rostro amable y educado a las miles de personas que Hidalgo espera con los brazos abiertos durante 
este periodo; ojalá haya buenos resultados. (Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo: 

Arriba-Erika Trujillo: Permanece la priista capitalina como uno de los perfiles cuyo compromiso con todos los sectores, 
pero particularmente con el femenino, es motivo de búsqueda constante para la solución de conflictos y mejor calidad de 
vida. Desde su cargo al interior del organismo político en Pachuca, Trujillo Ortiz poco a poco consolida una imagen que 
bien podría ser sinónimo de trabajo. 

Abajo-Levi Leines: Lejos de atender lo que compete a su cargo como director de Reglamentos y Espectáculos, hoy en 
Pachuca es un hecho que cada vez existen más puestos, comercios informales y giros como antros o expendios de 
bebidas alcohólicas en plena vía pública en distintos puntos. Caso específico es la avenida principal de la zona plateada, 
convertida en un pequeño Broadway donde los vecinos ya empiezan a querer partir hacia otra zona. 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

HUEJUTLA 
 
El Partido Revolucionario Institucional en Huejutla ya depuró sus listados para la definición de candidatos 
a diputados locales para la elección que vivirá la entidad el próximo 7 de julio. En estos trabajos destacan 
Said Fayad y Omar Cerón; sin embargo, es probable que el tricolor brinde también en esta zona 
oportunidad a una mujer. Lo cierto es que por lo pronto, tanto Fayad como Cerón, recorren la región para hacer 
“presencia”, se entrevistan con líderes y preparan el escenario en caso de que su partido los tome en cuenta. 
 
TIZAYUCA 
 
En este municipio los priistas tampoco se ponen de acuerdo y hay cuando menos cuatro corrientes internas 
que luchan con todo por la candidatura. Marcelino Rojas, Lázaro Vera Jiménez, Guilebaldo Resinas y Efraín Ramírez, 
son algunos de los líderes y ex funcionarios que compiten por los espacios pero no ceden, aún, a ninguna negociación. 
 
CNC 
 
Este lunes el ala campesina del PRI en Hidalgo estará de fiesta porque se oficializará por la tarde el 
nombramiento de Cicóatl Moreno como su nuevo dirigente. El evento está programado para las 17 horas y se 
prevé la presencia de diputados federales y locales, así como la dirigencia del tricolor en el estado. La dirigencia de la 
Confederación Nacional Campesina estaba en una especie de “limbo estatutario”, ya que desde hace un año debió 
realizarse un cambio a la salida del diputado Onésimo Serrano, quien cumplió con su período al frente del organismo, 
pero que por alguna extraña razón no sucedía. (Redacción, página 02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Urgen al País 112 rellenos: En el País, cada vez se genera más basura, por lo que urgen 112 nuevos 
rellenos sanitarios. Y es que, entre 2000 y 2012, los residuos se incrementaron casi 20 por ciento, no así la capacidad 
instalada ni los programas estatales encaminados a mejorar su manejo. Tan sólo el año pasado, la generación de basura 
alcanzó las 102 mil toneladas al día, de acuerdo con el Diagnóstico Básico para la Gestión Integral de los Residuos 2012, 
elaborado por la Secretaría de Medio Ambiente (Semarnat) y el Instituto Nacional de Ecología (INE), el cual será 
publicado en los próximos días. De este total, 60.5 por ciento terminó en rellenos sanitarios u otros sitios controlados; 15. 
9, en tiraderos a cielo abierto, y 9.6 fue reciclado por pepenadores o procesadores industriales, pero del 14 por ciento 
restante se desconoce cuál fue el destino final. Por esta razón, César Rafael Chávez, director general de Fomento Urbano 
Ambiental de la Semarnat, consideró urgente sumar, a los 238 rellenos existentes, 112 nuevos espacios. Además, advirtió 
que sólo una décima parte de los municipios del País cuenta con esquemas de gestión integral de los residuos sólidos 
urbanos que incluyan recolección, traslado y disposición final. "El principal problema son las diferencias socioeconómicas 
y culturales que existen entre los municipios del País. "La otra es que los municipios cambian de Gobierno cada tres años 
y, entonces, se reinventa también la gestión de residuos cada tres años", apuntó el funcionario en entrevista. El 
diagnóstico detalla que el Estado de México, el Distrito Federal y Jalisco aportan una tercera parte del total de residuos 
sólidos urbanos y que los tres, del mismo modo, enfrentan problemas en su recolección y disposición final. También se 
advierte en el estudio que, pese a que a nivel nacional el promedio de recolección se ubica en 84 por ciento, la cifra se 
reduce a menos de 50 en los estados de Baja California Sur, Guerrero y Puebla. Sumado a lo anterior, sólo en 13 
entidades se practica la recolección selectiva. Asimismo, el diagnóstico alerta sobre el reto que representa para los 
gobiernos municipales, estatales y federal la gestión integral de los residuos sólidos. En el Estado de México, sólo se 
dispone de 13 rellenos sanitarios y 28 sitios controlados, frente a 38 tiraderos a cielo abierto. El Distrito Federal, en tanto, 
enfrenta el reto de encontrar nuevos sitios para la disposición final de la basura tras el cierre del Bordo Poniente, en 
diciembre de 2011. Por otra parte, Monterrey, Querétaro y Aguascalientes destacan entre los municipios con mejores 
esquemas de gestión de los residuos sólidos urbanos. A nivel nacional, el principal problema de residuos es que se 
mantiene un modelo muy simple de manejo que sólo abarca dos eslabones: recolección y disposición final, alertó el 
especialista. Un modelo más avanzado, planteó, implicaría el aprovechamiento y el manejo integral de residuos, pasando 
por procesos de separación, transferencia, recuperación y disposición final, aumentando así el potencial de reciclaje a 
nivel nacional, que actualmente se mantiene en alrededor de 10 por ciento del total de la basura generada.  "Tenemos 
que cambiar a un modelo de más aprovechamiento y manejo integral de residuos y todo esto se puede lograr con la 
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creación de organismos operadores que puedan ser menos vulnerables al cambio de gobierno municipal", indicó.  
"Tenemos entre 18 y 20 organismos operadores en todo el país, con distintos niveles de eficacia, y últimamente se han 
extendido a zonas no tan urbanas. En Jalisco hay dos o tres ejemplos muy buenos, en Sonora y en Puebla hay ejemplos 
también muy buenos", añadió. Al mismo tiempo, consideró Chávez Ortiz, se debe actualizar y fortalecer el marco jurídico 
para la gestión de los residuos.  Entre los desafíos que México enfrentará en los próximos años, el funcionario federal 
señaló los de alcanzar una mayor tasa de recolección a nivel nacional, elevar el volumen de recuperación, robustecer el 
mercado del reciclaje y aumentar la generación de energía a partir de los residuos. "Un país donde están mejores las 
cosas es aquel que saca el mejor provecho de los residuos que se generan, es decir, que recupera mucho material del 
reciclaje o que manda a biodigestores o a plantas de aprovechamiento orgánico toda la parte orgánica y al final sólo 
envía a un relleno sanitario el 10 por ciento de lo que se generó. Eso sería lo ideal", concluyó. (Evelyn Cervantes, 
redacción primera plana) 

Excélsior-Negocian en Guerrero reponer pago a integrantes de la CETEG: El gobierno de Guerrero aceptó retirar 
cargos y reponer la quincena que retuvo a los integrantes de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de 
Guerrero (CETEG) que mantienen desde el 25 de febrero un paro de labores, la toma de edificios públicos y bloqueos 
viales, principalmente en la Autopista del Sol, contra la reforma educativa. Docentes de la CETEG bloquearon el viernes 
por casi nueve horas la autopista de cuota que comunica la Ciudad de México con Acapulco, afectando a miles de 
vacacionistas, en protesta por la postura del gobierno estatal, que había asegurado que no devolvería la quincena 
retenida y que estaba preparando otra sanción similar. Sin embargo, hasta el cierre de esta edición, la administración que 
encabeza Ángel Aguirre Rivero mantenía las negociaciones con los maestros, ante quienes aceptó reintegrar el salario y 
retirar las órdenes de aprehensión contra quienes bloquearon la Autopista del Sol el viernes. Los líderes magisteriales 
anunciaron que preguntarían a sus bases sobre el fin de las protestas y la entrega de los edificios que aún mantienen 
retenidos. El gobierno estatal les reprochó que para el bloqueo del viernes no se realizó una consulta previa. Maestros 
presionan por sueldo completo. El gobierno del estado aceptó las peticiones principales de los maestros de la 
Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero (CETEG). Tras una negociación de más de 12 horas, 
la administración encabezada por Ángel Aguirre accedió a pagar el salario de los profesores, aunque había anunciado el 
descuento a los docentes. Además, las autoridades locales ofrecieron que retirarán las órdenes de aprehensión contra 
quienes mantienen ocupados edificios públicos, y por bloquear la Autopista del Sol el viernes. Hasta el cierre de esta 
edición, permanecían en negociaciones 42 miembros de la Ceteg, el gobernador Aguirre y el subsecretario de Gobierno 
de la Secretaría de Gobernación, Luis Enrique Miranda. Desde ayer a las diez de la mañana, se iniciaron las negociaciones 
después de nueve horas previas de bloqueo en la autopista que comunica la Ciudad de México con el puerto de Acapulco. 
El encuentro se llevó a cabo en uno de los salones de casa Guerrero, los maestros pidieron que se les pague a los seis 
mil maestros la quincena retenida de marzo y que se cancelen las averiguaciones previas que hay contra los líderes de 
los maestros. Además pidieron que se publique la convocatoria para nuevo ingreso de las normales públicas. El 
gobernador del estado les preguntó a los maestros: “¿Qué le darían ustedes a cambio al gobierno del estado? ¿Estarían 
dispuestos a entregar los edificios que mantienen bloqueados? ¿Ya no van a realizar más movilizaciones?” Ante estos 
planteamientos, los cetegistas respondieron que eso lo consultarían con los miembros del gremio. El gobernador les 
reclamó que el viernes pasado, cuando salieron de casa Guerrero diciendo que “cuando se rompió el diálogo con el 
gobierno del estado, inmediatamente anunciaron que bloquearían la autopista, y eso lo decidieron los dirigentes sin 
consultar a sus bases”. Finalmente a las 12:00 horas, los negociadores lograron una minuta de acuerdo, a lo que el 
subsecretario de Gobernación, Luis Enrique Miranda, dijo que la Federación revisaría las averiguaciones previas federales 
que hay contra los maestros. Tras eso, el representante del gobierno federal se retiró de la reunión. Sin embargo los 
maestros comenzaron a realizar objeciones y a pedir cambios en varios términos, y a cada punto revisado se reunía todo 
el grupo de los 42 maestros y lo discutían en privado. A las 14:00 horas, a pesar de que ya existía la minuta no se 
terminaba la reunión, el gobernador se tuvo que retirar para trasladarse al puerto de Acapulco donde tenía acordadas 
otras reuniones. Quedó en su lugar el secretario general de Gobierno Humberto Salgado Gómez. Los maestros, a pesar 
de que ya se lea habían cumplido sus principales peticiones continuaron con sus objeciones, uno de los puntos marca 
que se establezca la creación del instituto de evaluación de los maestros. Los maestros de la CETEG pidieron que se 
concretara el próximo martes, los representantes del gobierno del estado explicaron que eso llevaría un proceso, 
preparar la iniciativa, presentarla al Congreso, que entre a comisiones y posteriormente que se presente al pleno para su 
aprobación. A esto los Cetegistas respondieron que ante los difíciles momentos que vive el estado los diputados podrían 
acelerar el proceso y tenerlo listo el próximo martes. Detalles como este provocaron que la reunión se alargara hasta 
después de las 22:00 horas sin poder firmar la minuta de acuerdo. Efectos. 1.- Continuarán las negociaciones entre las 
autoridades federales y del estado con los 42 miembros de la CETEG. La prioridad de los agremiados consiste en 
recuperar el salario que fue descontado la semana pasada. 2.-  Las autoridades buscan la recuperación de edificios 
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tomados por los manifestantes desde el pasado viernes, cuando empezó el periodo vacacional. Daños al sector. La 
industria hotelera reportó las afectaciones tras el bloqueo del pasado viernes: - La Asociación de Hoteles y Empresas 
Turísticas de Acapulco (AHETA) informó que al menos 47 hoteles se vieron afectados por las cancelaciones de los turistas 
que se quedaron varados debido al bloqueo de maestros en la Autopista del Sol. - Miles de paseantes que se dirigían al 
puerto de Acapulco no pagaron el cargo por la primera noche de hospedaje. - La titular de AHETA, María Bertha Medina, 
pidió comprensión. - “Solicitando de su valiosa colaboración para evitar al máximo aplicar cargos por cancelaciones a los 
turistas que se vieron afectados por el Bloqueo en la autopista del sol. Algunos turistas regresaron a sus lugares de 
origen y otros decidieron pasar la noche en los hoteles de Chilpancingo. Aún cuando somos afectados por terceros, 
tenemos que corresponder a los turistas su fidelidad”, decía el boletín. CRÓNICA: El día después del viacrucis. Para 
los viajeros que padecieron el bloqueo de la Autopista del Sol, se mantuvo el viacrucis de Semana Santa. Hugo, 
conductor de un vehículo de pasajeros de lujo compartió su vivencia. “Nosotros llegamos como a las 5:30 de la tarde a 
Chilpancingo, la cola de vehículos tenía en esos momentos unos 6 kilómetros de largo, yo me quede atorado a la altura 
de Tierras Prietas, que es la entrada norte de la ciudad y ahí estuvimos hasta un poco después de las 12 de la noche que 
pudimos comenzar a avanzar”, relató a este diario. “También había muchos vehículos particulares atorados, la gente se 
bajaba y preguntaba que es lo que estaba pasando, había federales que les explicaban el problema, yo les explique a mis 
pasajeros cuál era el problema y estaban que trinaban de coraje contra los maestros y su bloqueo, para su buena suerte 
tenían aire acondicionado y películas para entretenerse”, agregó. Hubo turistas como Carlos, quien venía en su propio 
vehículo en compañía de su esposa y sus tres hijos, procedente del Distrito Federal, él tuvo que aguantar casi las nueve 
horas de bloqueo. “La verdad pensábamos llegar rápido a Acapulco, por eso no traíamos comida o algo para botanear en 
el carro y nuestras provisiones de agua eran pocas, al quedarnos sin poder avanzar mis hijos de tres, cinco y ocho años 
de edad se desesperaron, querían bajarse del carro, lo cual consideré era peligroso. “Después de dos horas tuve que 
dejar sola a mi esposa en el carro para buscar un lugar donde comprar agua, refrescos y algo que comer en lo que 
avanzábamos, pues no sabíamos en cuanto tiempo de podría reanudar la circulación”, compartió el viajero. Sin embargo 
las acciones de los maestros de la CETEG frenaron los planes de todos ellos al comenzar a las 3 de la tarde un bloqueo 
sobre la Autopista del Sol por la salida sur de la capital del estado, esto con la intención de doblegar al gobierno del 
estado y que este les cumpla todas las demandas que le presentaron. El primer bloque se realizo sobre el bulevar Vicente 
Guerrero muy cerca de donde se encuentran las oficinas de gobierno y el Congreso del estado. Sin embargo algunos 
automovilistas metiéndose por diferentes colonias lograban burlar el bloqueo y salir a la carretera Federal o la Autopista 
del Sol, al ver esto los normalistas sugirieron adelantar el bloqueo al lugar denominado El Parador del Marques, punto 
estratégico donde confluyen las dos carreteras. Gustavo, prestador de servicios turísticos en una de las playas de 
Acapulco afirmo “parece que tenemos una maldición en Acapulco, cuando no es una cosa sale otra, hasta pareciera que 
hay interés por perjudicar a nuestra ciudad. (Rolando Aguilar, redacción primera plana) 

La Jornada-La participación social, limitada en la reforma de comunicaciones: La aprobación del dictamen de 
reforma constitucional en telecomunicaciones en la Cámara de Diputados estuvo orientada a reglamentar cuestiones de 
mercado y competencia más que a fomentar la participación de la sociedad y proporcionar información veraz, dijo el 
especialista Javier Esteinou. Lo anterior, advirtió, reduce las posibilidades de que la población obtenga información 
acertada sobre la realidad y da margen a la manipulación y la calumnia, lo cual podría subsanarse en la discusión en el 
Senado. El investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) se refirió a la propuesta de modificación de los 
artículos sexto y 28 constitucionales para otorgar concesiones de radio y televisión a los pueblos indígenas –hecha por 
legisladores perredistas y de Movimiento Ciudadano–, la cual fue rechazada porque podría ser fuente de subversión. ¿Por 
qué considerar a los grupos indígenas fuente de subversión y a los sectores comerciales monopólicos como no fuente de 
subversión? Todos los ciudadanos deben tener los mismos derechos y opciones, siempre y cuando se cumpla con los 
requisitos de la ley. Proceso inconcluso Gerson Hernández, investigador de la Universidad Nacional Autónoma de México, 
consideró que se trata de una reforma histórica, pues se avanzará en demandas de la sociedad que no habían sido 
atendidas. Sin embargo, advirtió que no es un proceso concluido y hay que estar pendientes de las etapas por venir, 
como la licitación de dos nuevas cadenas de televisión, lo cual corresponde al Ejecutivo, no al Legislativo. Es una reforma 
histórica que contempla la inversión extranjera directa en las telecomunicaciones, lo cual hace que no sólo nos quedemos 
con los tres competidores actuales. A mediano plazo podremos observar más competencia. Según Hernández, lo más 
importante son los beneficios para los consumidores. El que haya más proveedores de telefonía móvil hará que tengamos 
precios más bajos, mayor penetración de telefonía fija en zonas rurales y que podamos ver en cualquier servicio de 
televisión restringida los canales de televisión abierta. Las experiencias internacionales, dijo, indican que si hay más 
competidores habrá mayor calidad de contenidos y pluralidad de voces. André Dorcé, de la UAM, consideró que la 
reforma es un avance en los principios para el cambio democrático en México, pero es insuficiente y contiene graves 
omisiones, como la falta de claridad en torno a la radiodifusión comunitaria. La reforma ha sido pensada sólo en términos 
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de derecho a la información, libertad de expresión y cierta equidad en el mercado, pero ello no garantiza que la inmensa 
diversidad sociocultural del país tenga acceso a las frecuencias, a los medios y, sobre todo, a la producción 
independiente. Se dice que la competencia debería promover mayor diversidad, pero eso no es garantía. Para la 
académica Beatriz Leree la reforma es positiva y las inquietudes, así como las reservas que no fueron aprobadas en San 
Lázaro, pueden ser subsanadas en la redacción de la ley reglamentaria, y es donde hay que tener cuidado. (Laura Poy, 
pagina 36) 

El Universal-Migrantes saturan morgue en Arizona: Llegó a Estados Unidos sin papeles. Seguramente caminó 
por horas y hasta días. Seguramente el sol le cayó a plomo. Seguramente se deshidrató. Tal vez se dejó simplemente 
caer. Soltó el cuerpo pero su pierna izquierda alcanzó a quedar doblada. Seguramente no sintió dolor al morir. Quienes lo 
encontraron y quienes lo tienen apuestan a que es mexicano. Hoy sólo porta el número 166. Permanece a 4 grados 
centígrados metido en una bolsa, en la que también están sus pertenencias, en el refrigerador de la Oficina de 
Medicina Forense de Pima, en los alrededores de Tucson. En el frigorífico que alberga decenas de cuerpos que son 
encontrados en medio del desierto. Y es que Arizona eso tiene. Un inmenso desierto desde donde se yerguen miles de 
sueños y centenares de frustraciones que hombres, mujeres y niños viven al intentar alcanzar el tan vociferado y hasta 
mortífero “sueño americano”. En medio del desierto, Tucson es el oasis que llega a tener hasta más de 45 grados 
centígrados en el verano y cuenta con grandes refrigeradores que han alcanzado temperaturas bajo cero por la cantidad 
de restos, con y sin nombre, que llegan porque son encontrados en el camino hacia lo que pretendía ser un mejor futuro. 
“El sur de Arizona es muy complicado para la migración. La gente comenzó a internarse por esta zona, mayormente a 
finales de los 90. Para 2001 se tenían 75 muertes en el desierto, en 2002 eran casi 150, ya para 2012 fueron 157. Las 
cifras cambian cada año”, comentó Bruce Parks, jefe del forense que se ubica en el condado de Pima adscripción de 
Tucson, en Arizona. Es la única morgue en todo el sur de Estados Unidos que cuenta con capacidad para más de 280 
cuerpos; con antropólogos forenses; que hace pruebas de ADN y con la que el gobierno de México tiene un convenio y 
en donde el Servicio Médico Forense (Semefo) mexicano participa. En el año 2000 se erigió el inmueble, mismo que casi 
900 días después se vio insuficiente para almacenar los restos de centenares de, seguramente migrantes, que 
comenzaron a llegar. Ante la incapacidad, para 2006 se tuvo que adquirir un camión que sirvió como unidad frigorífica 
alterna al refrigerador principal, porque ya no había espacio. Son más de mil 800 los cuerpos que han pasado por ahí con 
y sin nombre, pero todos comparten cosas en común: llegaron a territorio de Estados Unidos pero cayeron en el camino 
y hoy todos portan un número de registro. Labor titánica La tarea de la Oficina de Medicina Forense de Pima es 
identificar cada uno de los restos que recibe. La labor es titánica, sobre todo cuando no les llega más que un fémur, una 
clavícula o la mitad de un cráneo, y a todo ello hay que encontrarle su personalidad jurídica. Bruce Parks afirmó que el 
trabajo es arduo, rudo, trágico, pero en más de una década, junto con su equipo, han logrado la identificación de 
decenas de cuerpos, esqueletos o simplemente restos óseos. Trabajan de la mano con el consulado de México en 
Tucson, a quien apenas llega un nuevo miembro a la morgue y avisan de inmediato. Y es que la mayoría de los caídos 
son mexicanos, pero también hay guatemaltecos, salvadoreños, hondureños, el problema es que los centroamericanos no 
cuentan con una representación diplomática en Tucson y México ayuda. “En términos de identificar a la gente es 
complicado. Empezamos por buscar entre las pertenencias. Los mexicanos, los hispanos en general, traen consigo 
fotografías, números de teléfono, cicatrices, tatuajes, estampas religiosas, dinero. A partir de la ropa que usan también 
podemos tener idea de qué nacionalidad son”, relató Parks. Pero cuando el hallazgo ha sido un esqueleto o simplemente 
huesos regados, la tarea de identificación pasa al antropólogo forense. Bruce Anderson es el antropólogo forense de la 
morgue en Pima y aseguró que su primera tarea, cuando recibe apenas unos cuantos huesos, es identificar si éstos 
pertenecen a una persona o son de un animal que también cayó en medio del desierto. “Nuestra labor es identificar si los 
huesos son de hombre, de mujer; si era alto, bajo. Muchas veces podemos saber un poco la nacionalidad por la 
estructura ósea. Los hispanos tienen un tipo de estructura distinta a los anglosajones, a los africanos, por ejemplo. Pero 
nuestra labor no es identificar la nacionalidad, sino la parte biológica”, comentó. En la morgue se hace mucha labor. Si el 
cuerpo llega completo, platicó Anderson, se le toman huellas dactilares y éstas se cotejan con la base de datos, incluso 
del FBI y de las cortes estadounidenses, para saber si la persona había sido ya detenida alguna vez y en consecuencia 
saber quién era. Las manos, añadió, son una parte muy importante del cuerpo, pues es de ahí desde donde se puede 
saber quién era la persona. En ocasiones el cuerpo puede ser encontrado en muy mal estado, pero las manos con 
sus huellas dactilares quedan en buen estado. En consecuencia se separan del cuerpo y se procede a intentar hacer el 
reconocimiento. Si se trata sólo de restos óseos, los antropólogos en el forense se saben el camino. Saben definir si 
los huesos llevaban dos, tres o hasta cinco años en el lugar, el color y la porosidad los definen. Para identificar, se 
procede a la toma de muestra de 5 a 10 centímetros de hueso para enviarlo al laboratorio y que se haga la prueba de 
ADN. Con ello, la morgue, y en consecuencia el Gobierno de México, han podido constituir una base de datos que resulta 
de enorme funcionalidad para quienes buscan a su familiar. El equipo En la morgue de Pima trabajan 32 personas, 11 
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son investigadores que se dedican exclusivamente a la identificación de restos. Eugenio Hernández, un méxico-americano 
de segunda generación, es el jefe de los investigadores. Tiene a su cargo abrir y cerrar el refrigerador que ya para este 
2013 ha sido ampliado y puede almacenar unas 280 bolsas con restos. “Aquí han llegado hasta cinco cuerpos por día, 
pero depende de la época del año. En el primer año aquí, en el 2000, de Yuma llegaron 14 cuerpos tan sólo en un fin de 
semana; 2005 fue el año más bravo, llegó tanta gente que pensamos que esto era ya un problema, por eso cambiamos 
todo. Ahorita no tenemos tantos, pero siempre hay trabajo, siempre llegan dos o tres cuerpos”, narró Hernández. 
En la morgue los cuerpos, los restos óseos, no pueden permanecer de por vida. Si no son identificados, sus muestras 
genéticas se almacenan en la base de datos y los restos son enviados a las autoridades del condado para que sean 
colocados en el lugar pertinente. El consulado de México en Tucson, a cargo del ministro Juan Manuel Calderón, logró 
hacer un convenio para evitar que los restos se pierdan en la fosa común. A la autoridad mexicana se le informa en 
dónde quedaron los restos, ello con la esperanza de que la familia aparezca y reclame. Anna Ochoa O’Leary, de la 
Universidad de Arizona, trabaja en un proyecto para crear un protocolo de pasos a seguir cuando un cuerpo sin vida es 
encontrado en mitad del desierto. El objetivo es tener una mejor idea de cómo se hacen las cosas para la identificación. 
Crear un protocolo en donde se especifiquen las medidas a seguir para tomar muestras de ADN, por ejemplo, y decirle a 
la gente en dónde se puede hacer el trabajo, que en Texas, en California, se sepa y se estandaricen las formas”, indicó. 
La intención, añadió Ochoa O’Leary, es generar un archivo general con información genética. Por lo pronto, el número 
166 que permanece en el congelador de la morgue continúa a la espera de que le sea asignado un nombre. Fue 
encontrado apenas el 18 de febrero pasado en medio del desierto. No se le encontró ningún elemento que permita su 
identificación. Tiene entre 45 y 50 años. Se presume que es mexicano. (Adriana García, pagina 14) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-Trascendió… 

: Que en el Senado ya desenvainaron las espadas. 
Ahí se preparan, al menos, dos modificaciones a la iniciativa de reforma en telecomunicaciones, pues el presidente de la 
Comisión de Comunicaciones y Transportes, Javier Lozano, anunció vía Twitter que “se tienen que corregir las 
deficiencias de la reforma”, mientras que el perredista Armando Ríos Piter pidió que se incluya la frase “internet libre 
para todos” en el dictamen. 
Si se aprueban las modificaciones, necesariamente el texto deberá volver a San Lázaro.  

Los senadores esperan no tener reclamos de los diputados si esto pasa, pues afirmaron que fueron “ellos los que 
abrieron la caja de Pandora”. 

: Que quien se ha tomado su chamba muy en serio es el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, quien no tiene 
tiempo que perder en la presidencia del Pacto por México. 
Y para aprovechar el mes que le toca dirigirlo y recortando lo más posible las vacaciones de Semana Santa, convocó a los 
integrantes del consejo rector de ese organismo para este lunes, con el fin de revisar los pendientes una vez que los 
diputados ya aprobaron la reforma en telecomunicaciones. 

: Que en su próxima asamblea, en abril, los obispos del país se reunirán con integrantes del gabinete del 
presidente Enrique Peña Nieto, entre ellos Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de Gobernación. 
También están por confirmar el encuentro con la titular de Sedesol, Rosario Robles, quien para más de uno de los 
prelados es “persona non grata” por haber impulsado en el Distrito Federal, cuando fue jefa de Gobierno, la llamada ley 
Robles, en la que se establecieron cuatro causales para que las mujeres pudieran abortar legalmente. 
 
: Que contrario a lo que se esperaba, la ceremonia para conmemorar el 19 aniversario luctuoso del ex candidato 
presidencial del PRI Luis Donaldo Colosio, en el Claustro de Sor Juana, y en el que se preveía asistiera toda la cúpula 
priista, lució desangelada. 
Los principales líderes le hicieron vacío al homenaje, pues solo asistieron el presidente del partido, César Camacho, y la 
secretaria general, Ivonne Ortega; e incluso la familia Colosio Riojas únicamente mandó a Rubén Durán, 
subsecretario de Integración y Desarrollo de la Ssa, como representante al acto donde Intelectuales como Heraclio 
Zepeda y Luis F. Aguilar recordaron al sonorense. 

(Redacción, página 02) 
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El Universal-Bajo Reserva: DOS ASPECTOS resaltaron en la ceremonia de Luis Sofaldo Colosio, a 19 años del 
asesinato del candidato presidencial: un escenario desprovisto de ribetes de hegemonía, pues a ningún priísta se le 
impuso asistir, ni a los ex presidentes del PRI, y que el sonorense no ha sido enarbolado como prócer del tricolor ni 
secuestrado por ningún grupo del partido, como ocurrió en los años 90 con un sector de políticos que se sentían muy 
cercanos a su causa. El dirigente del Revolucionario Institucional, César Carnecita Quiroz, destacó el "nuevo clima 
político" del país, en el que el tricolor es uno de los actores que busca "democracia plena". ¿De verdad es solo un actor?  

LA CONFRONTACIÓN entre el grupo del ex presidente Felipe Calderón y el dirigente del PAN, Gustavo Madero, va en 
aumento y abarca distintas trincheras, desde artículos de opinión hasta el uso de las redes sociales. Los calderonistas han 
pegado el grito en el cielo porque el chihuahuense mandó a Juan Molinar ya Santiago Creel a negociar la reforma en 
telecomunicaciones, aprobada en San Lázaro. El diputado neoleonés Romero Niño de Rivera, cercano al ex líder panista 
Germán Martínez, desahogó en Twitter su molestia contra Madero, a quien señaló de negociar en lo oscurito y sin la 
participación de los legisladores azules. "Ya no pienso ser parle de este ridículo. Como diputado federal por el distrito 1 
de NL, le exijo respeto al presidente del PAN @GustavoMadero", escribió en su cuenta.  

UNA FUERTE sacudida se ha venido registrando en las representaciones de México en el exterior. Bajo Reserva le ha 
dado la lista puntual de los nombramientos en distintos consulados y embajadas. Las designaciones no han terminado. 
Aquí le damos una parle más del listado en otras legaciones importantes. Entre los más recientes aparece Emilio Ftabasa, 
en la representación de México ante la OEA; María de los Ángeles Moreno, en la embajada en Chile, y Dionisio Pérez-
Jácome, en la embajada en Reino Unido. Del personal de carrera, Roberto Rodríguez va al consulado en Phoenix; la ex 
canciller Patricia Espinosa a la embajada en Alemania; Luis Alfonso de Alba a la embajada en Austria, y Norma Pensado a 
la embajada en Finlandia, nos adelantan.  

DESDE EL EDIFICIO Tlatelolco se analizaron los casos de los panistas Francisco Ramírez Acuña, embajador en España, y 
Tarcisio Navarrete Montes de Oca, representante diplomático en Grecia. En un primer momento el equipo del canciller 
José Antonio Meade consideró la remoción de ambos. Don Francisco ni siquiera se paró por la reunión anual de 
embajadores y cónsules, realizada a principios de 2013 en el DF. Sin embargo, decidió mantenerlos para no dar una 
señal equivocada a los gobiernos extranjeros. ¿Cuál es la razón?, se preguntará usted. Ramírez Acuña apenas cumplirá 
un año en el encargo y Navarrete cumplió año y medio. Removerlos en tan corto tiempo va contra las prácticas 
diplomáticas, nos recuerdan.  

MUCHAS SUSPICACIAS comienza a generar el proceso de elección del consejero electoral del IFE que sustituirá a Sergio 
García Ramírez. La Comisión de Gobernación de Cámara de Diputados, encargada de la elección, pone lupa en los 
expedientes, principalmente para que los aspirantes no tengan alguna liga con los partidos políticos, un cliché que San 
Lázaro no ha cumplido a cabalidad. Algunos de los interesados le han metido tijera a su pasado, a su currículo, para no 
reprobar en las primeras de cambio, nos dicen. En el listado están José Elías Romero Anis, Alberto Aguilar Ifiarrito y Jorge 
Moreno Collado. Las entrevistas comienzan en abril. (redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

ALGUIEN ha visto a Elba Esther Gordillo? 

CONTRARIO a lo que cualquiera hubiera esperado, dicen que la otrora emperatriz de la educación no recibe tantas visitas 
en la cárcel. Que, de hecho, prácticamente nadie acude a visitarla. 

HAY quienes afirman que es porque, sencillamente, sus amigos eran más bien intereses. 

OTROS, los cercanos a Gordillo, afirman que en realidad es la profesora quien se niega a ser vista por los suyos en esas 
condiciones: sin poder, sin lujos, sin ropa de diseñador, en el hoy. 

INCLUSIVE por ahí andan diciendo que es de tal tamaño la depresión de la ex lideresa sindical que a ratos tiene que 
moverse en silla de ruedas porque ni eso puede hacer por sí sola. ¿Será? 

CON ESO de que cada quien ve las cosas como le conviene, Ángel Aguirre se ufana de no haber desalojado a los 
maestros que estrangularon la Autopista del Sol, peeero... los miles de automovilistas que se quedaron atrapados nueve 
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horas piensan todo lo contrario. 

EL GOBIERNO de Guerrero anda presumiendo haber mantenido su "voluntad de diálogo" con los profesores que le 
hicieron padecer el viacrucis adelantado a tantos turistas que el viernes intentaban llegar a Acapulco. 

SIN EMBARGO, al igual que quienes padecieron el bloqueo varados en la autopista, los estrategas del gobierno federal 
nomás no entienden la actitud del mandatario estatal. 

CUENTAN QUE esa noche, simple y sencillamente, no quería tomar decisión alguna sobre el bloqueo -a pesar de que era 
por motivos estrictamente locales-, por lo que quería que fueran los federales quienes hicieran la talacha. 

SE SABE que en las dependencias federales de seguridad se tenía listo el operativo de desalojo hacia la medianoche y, de 
hecho, cuando los maestros vieron que iba en serio la cosa, fue que decidieron retirarse "por las buenas". 

COMO SI se tratara de alguien proveniente de otro mundo, la Embajada de México en España se enteró de la visita de 
Miguel Ángel Mancera a Madrid... ¡por la prensa! 

LUEGO DE su visita a El Vaticano para asistir a la entronización del Papa Francisco, el jefe de Gobierno del DF hizo una 
escala en la capital, supuestamente, para sostener importantísimas reuniones. 

SIN EMBARGO, no tuvo el detalle de tocar base con la misión mexicana, aunque suene redundante, por pura diplomacia. 

LO USUAL es que cuando alguna personalidad de México visita España, de menos se pone en contacto con la embajada, 
aunque sea para decir: "¡Ya llegué!". 

LO más extraño es que ni siquiera los supuestos anfitriones de Mancera sabían de su llegada. 

AL MENOS en el caso de la alcaldesa de Madrid, Ana Botella, a 24 horas de su arribo, no sabían quién era Mancera, por 
qué iba a ir y con quién se iba a reunir. 

AL FINAL, ambos gobernantes tuvieron un cálido encuentro, pero más de uno se quedó con la duda: ¿quién le hace a 
Mancera la agenda para sus viajes internacionales? 

¿Y USTED a dónde se va de vacaciones? Felipe Calderón se recluirá en un centro de rehabilitación para comedores 
compulsivos para ver si así deja de pensar en el PAN. 

DICEN QUE el poblano Rafael Moreno Valle subirá a lo más alto del Pico de Orizaba, pues quiere saber cómo se ve 
Puebla sin él. 

AL PARECER, Marcelo Ebrard se irá a la playa porque ya se cansó de estar en la congeladora. 

Y EL PRIISTA Enrique Peña Nieto se quería ir al Nevado de Toluca, pero como primero lo tenía que negociar Miguel 
Osorio con Gustavo Madero y Jesús Zambrano, al parecer, se quedará, mejor, a conocer Los Pinos. 

(Redacción, página 10) 

 


